
本报电 （俞凤琼、陈文良） 今年，福
建省三明市制定出涉台企业消防服务措施，
开辟消防绿色服务通道，缩短台资企业消
防项目审批速度，营造“亲商、安商、扶
商、富商”的环境，为台商投资创业提供
消防安全保障。

三明市已有台资企业 !"" 多家，投资
领域涉及机械、电子、纺织、林业、农业、
化工、建材等 #"多个行业，产品达 $%&余
种。为做好台资企业消防服务工作，三明
市消防支队制定出台了 《三明市消防支队

服务台资企业八项便民服务工作举措》。在
重大台资项目现场和台企集中的投资区、
创业园设立消防服务站，派专人定时到服
务站上班。

一年来，全市消防部门参与台资项目
设计方案、扩初审查会 '(& 余场，提供消
防技术咨询服务 '#)&多次，组织开展台资
项目消防技术单项检测或联动检测 '%& 余
次，台资项目集体讨论会审、消防性能化
设计评估评审、专家论证会、巡回咨询
#*"多场。
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厦门 离“自贸区”还有多远
中新社记者 陈 悦

福建省委

书记尤权近日

在中共福建省

委九届十次全

会上说，“要

把福建真正打

造成为全国综

合 改 革 试 验

区”。

在中国的改

革开放大局中，

福建位置微妙。

福建拥有厦门这

样的国际化都市，

福州是全国 14个

沿海开放城市之

一，石狮、晋江等

市把生意做到了全

国各地乃至海外。

但是和广州、江

苏、浙江、上海等

省市相比，福建还

是显得有点“慢”，

有点不够“摩登”，

甚至还有那么一点

“土气”。

福建改革开放的

先天优势其实不少。

福建有长长的海岸线，

陆上交通近些年也随

着高速路与高铁网的

建成日益通畅，对台交

流贸易更是得天独厚。

随着“海峡西岸经济

区”概念的提出，福建一再强调加快改革步

伐。号称比“特区还要特”的平潭岛，就是

代表性产物之一。福建正奋马扬鞭，要赶超

先进。

不过，除了强调迎头赶上，强调“敢为

天下先”，福建更应体认自己的优点所在，在

改革的过程中，加以珍惜与保留。中国一些地

方的改革，砍了不该砍的树，拆了不该拆的古

迹，排放了不该排放的污水废气，尽管经济指

数上去了，但有些珍贵的东西却一去不回，或

者要付出成倍的代价才能挽回。

尤权书记在讲话中指出，“福建具有生态、

台港澳侨、海洋、民营经济等优势，这些优势

也是发展的潜力。”在全国尤其是北方城市苦于

居高不下的PM2.5空气污染指数时，厦门却连续

多天录得比拉萨还低的污染指数。蓝天碧海，在

后工业时代显得格外珍贵。在一些省份、一些城

市为急功近利而付出代价时，福建可以庆幸自己

所拥有的后发优势。

福建民风淳朴，闽文化博大精深，这与福建

人乐于固守自己的生活方式有关。福建或许没有

某些摩登城市那样迅捷的脚步，但福建人宁静自足

的生活状态，却更是弥足珍贵的财富。这些无形资

产，也与福建人的生活质量、与福建的形象息息相

关。改革是为了发展，发展最终还是为了人，为了

让人民过得舒心和开心。福建的改革开放，当然要

勇于“先行先试”，但更要立足长远，科学规划，不

要改掉了不该改的东西，空绕弯路。
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福建平潭澳前镇，(+幢独具闽南建筑特色的红
瓦大厝已拔地而起，这就是年底即将投运的平潭对
台小额商品交易市场、对台进出口农特产品市场
（以下简称“两个市场”）。$$ 月 $, 日至 '! 日，首
届平潭·台湾商品交易会在此举行。

“带来的都卖光了”

释迦、莲雾、凤梨……各种台湾当季水果很受
欢迎。$$ 月 '! 日，交易会最后一天，台商蔡庆昭
向消费者做着推介。他此次代表台湾南化宏联果菜
运销合作社前来参会。

“运输耗时将决定水果的品质。”蔡庆昭说，目
前，该合作社经销的台湾水果是从厦门口岸进入，
至少要 ' 天才能到大陆一些城市，而从“海峡号”
走，半天就可到平潭，'!小时之内就能转运到大陆
很多城市。
“利用交易会探路平潭，我们与大陆不少商贸

机构达成了合作意向。”他说，南化宏联果菜运销
合作社已在平潭成立了办事处。

台商黄一哲此前来过平潭两次，得知平潭举办
台湾商品交易会，马上报名参展。这次，他带来了
太阳饼、凤梨酥、芋头酥、高粱酒等。他说：“参
展商品全免税，价格优势明显，带来的都卖光了。
下一步，我准备入驻平潭、‘掘金’平潭。”

据介绍，进驻“两个市场”的商户按规定可享
国家、省及平潭综合实验区制定的各项相关优惠政
策，实验区还将对从平潭进口台湾水果的商户给予
补贴。在前期招商中，台湾工商界特别是中小企业
反应踊跃，已经报名拟入驻的 !""多家商户中六成
是台湾商户。

“不必再大包小包从台湾拎特产”

今年初，财政部已批复平潭对台小额商品贸易
市场的税收优惠政策，对原产于台湾的粮油食品
类、土产畜产类、纺织服装类等六大类商品每人每

天有 )"""元人民币的免税额度。继开通平潭!台中
航线后，$"月初，“海峡号”开通平潭!台北航线，
这两条航线具有“航空速度"海运成本”的优势。
经 (年多的开放开发建设，平潭交通基础设施逐步
完善，平潭海峡大桥复桥正将于明年通车，福
（州）平（潭）铁路已全面动建。
“两个市场”投运后，将有力推动两岸商品贸

易往来，平潭也将成为台货进入大陆的主通道。今
后，游客赴台游，不必再大包小包地从台湾拎回特
产。

跨境电子商务推动“第四通”

跨境电子商务是未来“两个市场”的一大亮
点。目前，实验区正积极申请跨境电子商务试点，
争取在平潭对台小额商品交易市场叠加。跨境电子
商务政策，推动在两岸三通之后形成“第四通”
———电商网上交易互通。

来自莆田的陈铁伟看好这样的商机。两个月
前，他就准备创设免税台货网，还在平潭开设分公
司。交易会上，他与 (" 多家台湾商户谈好合作事
宜。“)"""元的免税额度，是平潭的优势，也是我
们网站的亮点。我们希望通过平潭把台货卖到全国
各地，只要在我们网站上下单，物美价廉的台湾商
品很快就会送到客户手中。”

台货，从平潭“登陆”王凤山

随着上海自贸区的诞生和中共十八届三
中全会明确加快自贸区建设，曾经有过“自
由港”之梦的厦门，加快了向自贸区“冲
刺”的步伐。

厦门要更“特”

今年年初，民盟厦门市委经济与城市建
设委员会副主任龚小玮在厦门市“两会”上
建议厦门向中央申请赋予“对台自由贸易园
区”，建言被“专报”给厦门主要官员。此
后几个月间，尤其是在上海自贸区正式挂牌
后，厦门对“自贸区”的争取渐趋高调。

据媒体报道，厦门已成立了申报自贸区
的工作协调组，目前正在准备自贸区方案的
制定和申报工作。对自贸区的热盼，某种程
度上折射出厦门的“危机感”。

厦门大学台湾研究院经济研究所所长唐
永红是“综改方案”的起草者之一，亦是自

贸区方案研究的参与者。在他看来，经贸自
由化是全球大潮流，厦门也要从市场化的经
济特区，过渡到自由化的自贸区，厦门经济
特区才能进一步“特”，否则厦门将失去竞
争优势。

对台是“王牌”

“厦门具备了自贸区的一切条件，但要
脱颖而出，除了‘共性’，还要有‘个性’”，
唐永红说，厦门的“个性”在于除了促进改
革开放的功能，更有对台交流的功能。

在唐永红看来，自贸区包括商品贸易、
服务贸易、产业投资、金融服务四方面自由
化。而事实上，经过 (" 年改革开放和两岸
多年交流，厦门特区也的确积累下了丰厚的
“家底”，尤其是对台交流成果卓著。

在货物往来上，货物吞吐量排名全球第
十九位的厦门港，目前对台航线覆盖台湾

北、中、南部港口，尤其拥有大陆唯一到台
湾高雄港的定期航班。今年上半年，厦台贸
易额超过 !"亿美元。

在金融合作上，厦门“综改”方案的一
个重点即是打造“两岸金融中心”，目前台
湾多家银行已和厦门银行建立代理清算关
系。今年前 $" 个月，厦门跨境人民币结算
金额突破 %""亿元人民币。

在产业投资上，厦门素来是台商投资聚
集区，到去年底已有台资企业超过 !"""家。

为两岸经贸自由化试水

按照龚小玮的设想，厦门自贸区应该涵
盖大嶝对台小额贸易市场、象屿保税区、海
沧港保税区等六个海关特殊监管区域和航空
港，即“六区一港”。唐永红则认为，自贸
区完全可以涵括整个厦门特区。

在唐永红看来，厦门要设立自贸区，就

是“要力争通过自贸区建设，促进 -./0更
快推进，促进两岸经贸交流自由化，为两岸
经贸自由化先行先试”，要有比 -./0 和服
贸协议更开放的政策，“否则就没有意义
了”。

唐永红亦透露，在和台湾学界、官员的
交流中，他们普遍对厦门自贸区“乐观其
成”。他说，台湾学界也承认厦门自贸区不
可避免有和台湾竞争的部分，但“只要更开
放更自由的政策，就可以为两岸两地提供更
好的合作机会”。

当前正规划打造“自由经济示范区”的
金门，已表达出和厦门合作的意愿。在唐永
红看来，厦门完全可以和金门合力打造关税
同盟，并在条件成熟时迈向经济一体化。

不过，唐永红亦强调，厦门绝不能自我
局限于“对台”。他说，厦门自贸区一定要
保留自贸区的共性，借助全球资源发展自
己，“把对台开放寓于对外开放之中”。

平潭对台小额商品交易市场效果图

日前，台湾冻顶乌龙茶始祖林凤池的后裔林新添带着台湾冻
顶乌龙茶苗回赠给武夷山市天心永乐禅寺，让这一源自武夷山的
乌龙茶回归故乡。
在福建武夷山举行的第七届海峡两岸茶博会茶博会，不仅让

两岸茶人再续茶缘，也让越来越多的两岸茶企找到联手掘金的商
机。
“台湾茶界有北文山、南冻顶的说法，今天我们带来的就是文

山包种茶。”来自台湾冠联茶业有限公司的谢明伦说：“我是抱着
以茶会友的心态来的”。
台湾东杰有机茶园已经是第三次参加茶博会了。这家拥有“环

球国际验证股份有限公司”有机茶园认证，已经是台东最大的经过
认证的有机茶园。
台湾冻顶乌龙与大陆的茶口感差别不小，与大陆茶企的竞争不很

激烈，现在在大陆发展经销商的速度很快，这次已经有山西、河南等
地多位采购商与“东杰”洽谈。
沉香一般只用来做香料，而台湾水沉香公司却带来了用沉香制成

的茶、酒、饼干、酵素等产品。品尝用沉香树叶制作的茶，齿颊留香，
回味悠长。参加茶博会第一天，该公司就接待了来自江苏、浙江等地
的多位采购商，并且卖出了不少样品。

(&&&多家国内外专业采购商云集，$&&多家台湾茶企参展。(天时
间里，参会人数达 '& 万人次，进馆人数达 $& 万人次；签约合同项目
$+,项，总投资 !'&1,(亿元。两岸茶企借力茶博会联手赚钱，成果丰硕。

两岸茶企携手掘金
吴柳滔 刘 辉

本报电（赵来君、东泉）“网上派出所”“网上警
务室”、“城东 2 警网”、“城东派出所微博”、33 群
……这些都是福建泉州市中心市区东大门的城东派出所
的办公新方式。
利用新媒体手段，派出所推出全时服务制、预约服

务制等“多位一体”的便民服务。除了做好针对民众的服
务工作，因应辖区侨民多的特点，派出所还特别开展侨胞
群众安全感、满意度社情民意调查。几年来，为侨胞提供
便民服务 *&&多人次。

泉州派出所网上服务侨民

福建长汀县的林区，一队队身着迷彩服的民兵携带着灭火器材穿梭其中。
如果碰到进入林区的民众，他们就会不失时机地递上防火宣传单。

长汀是著名的革命老区，红军长征出发地之一，也是中国四大水土流失严
重地之一。长汀县人民武装部队发动民兵预备人员，投入水土流失治理工作。

'&$$ 年，长汀县组织民兵在河田镇种植“国防林”，种植木荷、枫香等
$&&&多亩。近几年来，每年组织民兵植树造林 %&& 余亩，植树 ( 万余棵。该
县人武部还积极引导和组织民兵和退伍军人承包荒山种果，发展草牧沼果循环
种养生态经济，先后有民兵“种果大王”、全国劳动模范赖木生，退伍军人
“无臂铁人”兰林金承包千亩荒山发展生态经济等成功事迹。

在护林防火中，长汀民兵也发挥卫士作用。他们成立了一支 $'&人的防火
应急连，与驻地林业部门开展联署办公，翻山越岭巡山护林，并购置了风机灭
火器、水雾喷射器、铁扫把等灭火器材，定期组织灭火演练。近 (年来，共出
动民兵 ),&&多人次，扑灭山火 )&余次，保护了近千亩山林。

福建长汀县
民兵协治水

土流失

林鸿明
杨进发

11月20日下午，在福建省罗源县新澳村的渔排上福州市

公安边防支队民警为海上务工人员送上最新的十八届三中全会

图解学习手册，并组织群众共同学习。

张 杰摄

渔排上的学习

“中共每一次重大会议，都让我们感受
到国家的活力。”$$月 '&日晚，福建龙岩市
漳平台湾农民创业园区党工委与台商和园区
干部一同座谈，漳平台商联谊会会长李志鸿
讨论时这样表示。

台商谢东庆认为，全会 《决定》 中提
到的有关加快城乡一体化体制机制，加快
构建新型农业经营体系，允许农民以承包
经营权入股发展农业产业化经营，鼓励承
包经营权在公开市场上向专业大户、家庭

农场、农民合作社、农业企业流转等内容，
特别是扩大与台湾地区开放合作等一系列
新举措，对两岸同胞来说都是最大最实惠
的利好精神，必将吸引更多的台湾农民到
大陆投资创业，促进海峡两岸交流合作的
不断深入。

福建在两岸关系和平发展中居前沿地
位，漳平台湾农民创业园又是两岸合作交流
的重要基地，“我们台商期待政府相关部门
出台更多利好政策，减少审批程序，营造更
为宽松的投资经营环境，做大做强高山茶产
业，共同为龙岩的发展做出积极贡献。”闽
台缘高山茶合作社董事长陈建富说。

第四届海峡两岸将军连缘文化节开幕式 11月 26日在福建长泰连缘大酒店举

行。 图为开幕式现场。 严群星 陈 兴摄

两岸将军聚首福建

三明消防服务台资企业

漳平台商热议十八届三中全会
林常青 陈丽琳

海西时评海西时评


